# (Extracto de una charla de la Asociación contra la exclusión ALAMBIQUE )

## El mapa de la exclusión en Asturias:

#### Las cuencas mineras:

Con un elevado nivel de desempleo, el problema es el paro y las prejubilaciones. El declive económico. Se estas produciendo un desarraigo y deterioro social.

### Las Comarcas exindustriales de Aviles y Gijón:

Los problemas son el empleo precario y la vulnerabilidad. Es en estas zonas donde más población pobre y en situación de exclusión hay. Donde el fenómeno de la exclusión es más multidimensional. Hay más factores que afectan a las personas.

#### Las Comarcas del Oriente y el Occidente.

Lo que mas afecta es el despoblamiento y el envejecimiento la falta de recursos para poder ejercer derechos básicos.

#### Barrios de la ciudad de Oviedo.

Donde se dan las mismas características de las comarcas de Avilés y Gijón, además del envejecimiento y la soledad.

#### **Factores:**

En Asturias hay tres factores que están influyendo de manera fundamental en las situaciones de exclusión social que se dan en la región.

#### 1. La extensión e intensidad de la crisis económica de la región.

- Descenso de la población activa ocupada en la agricultura e industria.
- Tasas de desempleo por encima de la media.
- Un paro de larga duración que no solo no disminuye sino que aumenta.

#### 2. Desde el punto de vista de la dinámica de la estructura social.

Asturias también comparte buena parte de la complejidad y fragmentación social, que más allá de la diferenciación de clases sociales.

- Empleo precario.
- Diversificación en los tipos de hogares.
- Ruptura de los procesos tradicionales de socialización escolares y sociales

No solo se ha dado y se da una crisis de estructura económica, sino también de la estructura social, provocando problemas también de identidad social.

El mapa de los riesgos de exclusión se ha ampliado y es mas complejo de la mano de la precariedad.

# 3. Son claves también las coberturas e intensidades de la protección social y las redes sociales (familiares...).

Podemos afirmar que en Asturias el rasgo fundamental si hablamos de exclusión es la vulnerabilidad

La exclusión es cosa de todos y todas no solo de la gente excluida ni de la gente que trabaja estos temas..

Desde Alambique queremos mostrar también algunas cuestiones más que no siempre tratamos cuando hablamos de la exclusión. Últimamente el discurso generalizado nos habla de precariedad, y es cierto no lo podemos negar y es una realidad que nos afecta en gran medida a casi todos.

Pero nos gustaría que echáramos una mirada a la gente mas excluida la gente que ya no cuenta, ni siquiera somos conscientes de que están, de que viven en nuestros barrios. Barrios que han crecido, se han despersonalizado, individualizado y donde la exclusión y la pobreza en muchos casos aquí en nuestra región se ha invisibilizado.

Y como muchas veces se dice, lo que no se ve no existe.

Es gente a la que se le niega la posibilidad de tener un trabajo precario, gente que no se puede convertir en una leyenda urbana aunque quiera.

Es necesario que seamos capaces de darnos cuenta de que esas situaciones siguen existiendo y que cada día están y estamos mas empobrecidos/as y cada vez tenemos menos posibilidades de afrontar nuestro día a día con unas garantías mínimas. Es necesario que miremos nuestros barrios y nuestras ciudades con otros ojos, recuperemos el tejido social. Volvamos a recuperar el concepto colectivo de los problemas y de la vida.

El ser pobre o excluido no es culpa individual de nadie. El estar en situación de desempleo no es por que no me mueva, ni por los inmigrantes, ni por que no tenga capacidades suficientes y tengan que mejorar mi empleabilidad, las causas son más complejas y necesitan respuestas integrales y actitudes colectivas.

Es hora de que comencemos a pensar alternativas y respuestas que busquen trabajar en estas pistas, volviendo a los barrios, a recuperar los tejidos, las redes sociales, visualizando la pobreza y la exclusión.

Hay gente que lo esta intentando, compartamos, intercambiemos experiencias y comencemos a currar contra la exclusión y por la justicia social.